



PATRIA



ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892

REDACCION de "PATRIA"

DIRECTOR: ENRIQUE JOSE VARONA
REDACTORES:
TOMAS ESTRADA PALMA—BENJAMIN J. GUERRA
MANUEL SANQUILY
GONZALO DE QUEVEDA—BOTERO FIGUEROA
F. DE P. CORONADO—MANUEL MORE (M. REMO)

Año VI. | Nueva York, 21 de AGOSTO de 1897. | Núm. 380

Dirijase la correspondencia política á E. J. Varona, y la administrativa á E. Hernández Miyares, 56 NEW ST., New York.

SUSCRIPCION EN LOS ESTADOS UNIDOS
Un año, pago adelantado, \$6.00
Un semestre, id. id. 3.00
Un trimestre, id. id. 1.50
EN EL EXTERIOR
Un año, pago adelantado, \$7.00
Un semestre, id. id. 3.50
Un trimestre, id. id. 1.75
NUMERO SUELTO. 10 cts.

OFICIAL

GOBIERNO DE LA REPUBLICA DE CUBA

SECRETARÍA DE GOBIERNO.

JOSE CLEMENTE VIVANCO,
Secretario del Consejo de Gobierno, Cancellier de la República de Cuba.

CERTIFICO: Que á folio ciento cinco del Libro segundo de actas de las sesiones de este Consejo existe transcrito el siguiente acuerdo tomado el día dieciocho del que cursa: "A propuesta del Presidente, se acuerda declarar que sólo compete al Consejo de Gobierno la facultad de enviar comisiones al extranjero. Exceptuándose el General en Jefe; el Lugarteniente General y los Jefes de Departamentos, cuando para dirigirse á la Delegación Plenipotenciaria en New York en petición de recursos de guerra, se haga racionalesmente necesaria en virtud de encontrarse incomunicados con el Consejo de Gobierno, ó á distancia tal que fundadamente haga ineficaz el objeto de la comisión que se envíe, por la tardanza en obtenerse la resolución del Consejo; debiendo siempre dar cuenta á éste, cuando sea posible. En tal concepto será considerado desertor todo aquél que, sin la autorización debida, se traslade al extranjero. Lo inserto con acuerdo con su original. Y á petición del ciudadano Secretario de Relaciones Exteriores, extiendo la presente.—Patria y Libertad.—Presidencia del Consejo, á veintinueve de Septiembre de mil ochocientos noventa y seis.—**JOSE CLEMENTE VIVANCO.**"

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

DELEGACION

Tengo noticias oficiales de que los señores Gustavo Ortega, Antonio Carreras y Jesús Castro Palomino, recorren las ciudades y pueblos de las repúblicas de Centro América y de la América del Sur, presentándose como comisionados para recolectar fondos con destino á la guerra de independencia de Cuba. En su consecuencia, cumple á mi deber declarar públicamente que los mencionados señores no han recibido de mí comisión ni autorización alguna, ni tienen con esta Delegación relaciones de ninguna clase.

New York, 17 de junio de 1897.

El Delegado,

TOMAS ESTRADA PALMA.

TEJADO DE VIDRIO

El *Diario de la Marina*, lleno de piedad y lástima, no por las inocentes víctimas de la furia española, sino por la suerte futura de Cuba, por la cual siente tardío amor, entona lacrimosa elegía, considerando qué va á ser de ella, si llegase á vencer los cubanos. ¡Pobre Cuba, si triunfaran!, exclama el compungido turiferario de los procósules españoles. Y lo que le arranca esos doloridos ayes es la relación que le han hecho sus verídicos informantes de Nueva York de la asamblea de los patriotas en *Hartman Hall*. El tumulto que se produjo en ella durante algunos minutos le ha dado tema para pintarnos á su antojo, como gente incivil é ingobernable.

Ello puede sorprender en la pluma de quienes hacen arma de un incidente tan común, donde quiera que se reúnen hombres para tratar de asuntos que les intere-

san y los apasionan. Pero, pensándolo bien, es natural que se escandalicen esos modelos de mansedumbre y cortesía, que jamás se alteran en sus reuniones públicas, cuyas costumbres políticas son la admiración y ejemplo del mundo, y cuyo lenguaje, en público y en privado, puede servir de norma en los salones de mejor tono.

Sin duda ese mismo *Diario* censurará con igual acritud á los españoles, que se reunieron, no ha mucho, en el Casino de la Habana, para oír al señor Santos Guzmán, que les traía el nuevo evangelio canovista, y acogieron sus declaraciones con rechiflas, denuestos y amenazas, que estuvieron á punto de pasar á vías de hecho. El escándalo conmovió la Habana y ha corrido por todos los periódicos, sin duda con vergüenza, dolor y lágrimas del Censor, que tanto se ha dolido porque los cubanos han hecho en pequeño en *Hartman Hall* lo que los españoles hicieron en grande en el Casino.

Suponemos que también habrá levantado sus tiros el *Diario* morigerador al Palacio del Senado en Madrid, donde un ministro de Estado y duque, por añadidura, anduvo á mojicones, como un simple gañán, con un respetable catedrático y senador, por apéndice. Allí también hubo rito y actas y demás *parafernalia* del caso, para escándalo del *Diario*, que se encuentra tan bellicosos no á los que van á gobernar, sino á los que están ya gobernando.

Y por decontado que el asombradizo periódico tronaría contra el otro escándalo que, á los pocos días de la riña Tetuán-Comas, tuvo por escenario nada menos que la Audiencia de la Villa y Corte, donde un marqués muy conocido y un letrado nada oscuro se enredaron también á bofetadas; porque un marqués no ha de ser menos que un duque, y un abogado que un catedrático.

Y por añadidura creemos á piés juntillas que el celoso defensor de la moderación y cultura españolas se habrá cubierto la cabeza de ceniza, al enterarse de la zambra mayúscula del banquete de Zaragoza, donde otros políticos prominentes y otros títulos de Castilla se fueron también del seguro, y hubo pistolas en alto, y llovieron palabrotas, como peladillas de arroyo en la famosa batalla de los galeotes, que quiso libertar el Ingenioso Hidalgo.

Resulta risible, en verdad, que quienes han gobernado tan rematadamente mal, como se está viendo y tocando por las consecuencias, hagan ascos y aspavientos, pensando como van á gobernar otros. Y es más que risible, grotesco, que gente cuyas costumbres políticas son tan poco edificantes, aparenten escandalizarse, porque vean en otros un pálido reflejo de lo que están ellos acostumbrados á practicar sin esos pujos de indignación farisaica.

No somos nosotros, en tésis general, de los que nos consolamos de nuestros defectos, pensando que otros los tienen iguales ó mayores. El argumento de *más eres tú* nos parece, por lo menos, pueril. Pero en este caso resulta exorbitante que quienes están poniendo á cada paso de relieve su falta de dominio de la voluntad, su violencia y malos hábitos públicos, se valgan de un incidente aislado y casual para negarnos nuestro derecho á regirnos por nosotros mismos; y no podíamos dejar de hacer ver que no son ellos los llamados á oponernos semejante reparo. Pues si hay que compadecer á Cuba, en caso de que lleguen á gobernarla sus hijos, porque en una reu-

nión pública hubo un pequeño tumulto, ¿qué será al verla gobernada, y tan mal gobernada, por quienes, con escándalo y sin escándalo, en asambleas y corrillos, en todos sus actos públicos y de gobierno no tienen más ley y norma que la violencia?

No, no tienen derecho á compadecer á Cuba, cualquiera que sea su suerte, los que la han gobernado con la vara y el hierro, los que la han esquilado con injustos monopolios y absurdos privilegios, los que la han llevado á la desesperación con la tiranía, y cuando se ha levantado buscando justicia, han tratado de aniquilarla, de sumirla en la miseria y la abyección, prefiriendo destruirla, á verla libre, convertida en hogar dichoso y digno de los nacidos en su seno y que por ella se han sacrificado.

LOS NEÓFITOS

La *Lucha*, de la Habana, publica los nombres de cinco nuevos vocales de la Junta Directiva del partido Autonomista, electos para cubrir las vacantes que existían.

Cuando el célebre Manifiesto de 4 de abril de 1895 eran los firmantes treinta y siete. De estos han muerto, renunciado, marchádose al extranjero y abrazado francamente la causa de la Revolución, diez y seis. De manera que había que sentar en 16 sillones á igual número de individuos que vinieran á figurar como comanditarios en la razón social Montoro, Delmonte y C., bien hubieran nacido en Cuba ó en España.

Los nombres de los que debían ser sustituidos eran: José Hernandez Abreu, José de Cárdenas y Gassie y Juan Bautista Armenteros, muertos; Herminio Leiva, renunciante; Miguel Viondi y Vera, preso; José Rafael Montalvo, deportado; Ramón Peréz Trujillo, José María García Montes, Raimundo Cabrera, Emilio Terry, Eliseo Giberga, Diego Tamayo, Antonio Govín; Carlos Zaldo, Manuel Rafael Angulo y Leopoldo Sola ausentes.

Como se ve, las personas mencionadas eran todas conocidísimas y respetables, descartando á Herminio Leiva. Era de esperarse que los sustitutos fueran igualmente respetables y conocidos.

¿Cuál puede haber sido la causa de que sólo se haya nombrado á cinco individuos para sustituir á diez y seis? Poco hemos pensado para dar con la incógnita, que al resolver el problema contábamos con los datos necesarios, y maldito si era preciso ser aprovechado ó listo para descubrirla.

No se han nombrado más que esos cinco, porque en todo el país no ha sido posible encontrar entre cubanos y españoles más de ese número que se presten a figurar al lado de Montoro, Saladrigas, Delmonte etc., etc., después de los aplausos que los dichos autonomistas han tributado á Cánovas y Weyler por asesinar á sus hermanos é incendiar la casa de la familia.

Se comprende que permanezcan en sus puestos de la Junta autonomista aquellos que como Delmonte y Saladrigas figuraron durante la pasada guerra, el uno en las redacciones de los más rabinos periódicos españoles y el otro como coronel en la Plana Mayor de voluntarios; que como Montoro, que siempre fué un político español y á la española, hace hoy colocándose frente á sus paisanos y al lado de los verdugos, lo que hacía en Madrid en 1886 con los autonomistas, pasando el día en la redacción del periódico *La Opinión*, donde su inseparable Perojo sostuvo en aquellos mismos días la más enérgica campaña que se ha hecho contra la autonomía y los autonomistas; que como Pedro Peréz y Luis Armenteros, están allí para afirmar lo que se les ordene y decir que sí ó que no, pues

ni entienden lo que oyen ni saben lo que afirman; que como Galvez y Pellón, físicamente impedidos para salir del país, no hacen otra cosa que avergonzarse á solas de los aplausos que en público les obligan á tributar á Weyler y otros asesinos; que como etc., etc.

Allí permanecen esos, porque ya ¿qué les queda por perder?

Pero que en estos momentos ingresen cinco cubanos á inscribirse, voluntariamente, en la lista de enemigos de la patria, de los que aplauden la política de Weyler y de la Reina en vergonzosos artículos de *El País*, porque *perdonan* á los cubanos,—compañero alguno de esa pinta,—que se encontraban deportados sin formación de causa, no se comprende.

Verdad es que ninguno de ellos puede figurar al lado de los sustituidos, y que nadie sabe quiénes son, como no sea Juan E. Ramírez, tristemente célebre desde los comienzos de la actual revolución.

Juan E. Ramírez, José María Espinosa, Carlos Elcid, Juan Santos Fernández y Francisco Rabel. Ahí están los nombres de las cinco únicas personas, que se han prestado á ocupar los puestos que, por estar abandonados, conservaban el prestigio y la honra.

LORENZO G. DEL PORTILLO.

Agosto.—1897.

EL TRAPO

DESPUÉS de haber publicado Weyler el ridículo bando en que habla de la reconstrucción del país que arruina y destruye; cuando van sus hordas—que no ejército—asesinando y encendiendo el odio y la guerra en todos los corazones; al volver de su viaje á Santiago de Cuba, lanza en Sancti Spiritus otro bando en el que hace declaraciones de clemencia y perdón.

No encuentra ya, el infame, manera de ofender al pueblo cubano, ni medio de sostener la bandera de oprobio. El perdón que Weyler ofrece es un nuevo ultraje á la dignidad y á los que saben ser hombres y luchan sin miedos por la libertad y por la honra de la patria. Como á cobardes quiere humillar á los que, cada vez más firmes en la protesta, desafían sus iras y devuelven, generosos, con actos que son títulos de grandeza y de fuerza el bien á manos llenas en cambio de los males que van quedando como exponentes de una política odiosa y cobarde.

La historia se encargará algún día de resdenciar al que desacredita y mancha la bandera, que torpemente tremola. Nadie podrá olvidar que cuando él asesinaba en Pinar del Río y la Cabaña y Matanzas, y se contaban por centenares á los pobres indefensos pacíficos que sacrificaba á su odio y á su saña,—nosotros, en Guáimaro *perdonábamos* á los prisioneros y le devolvíamos los heridos; cuando en Punta Brava el machete del guerrillero se cebaba inicuaente en el cadáver del héroe Francisco Gómez, y el jefe español no supo respetar á aquellos valientes y, como fiera ávida de sangre, clavaba su garra en cuerpos, que recuerdan días de gloria para los que saben amar las inolvidables conquistas del derecho y de la justicia, nosotros dejábamos en libertad al miserable espía que intentó traer á nuestro campo la traición, y—para favorecer á los que impotente para la lucha buscaban el auxilio de los viles,—se arrastró con hipocrita disfraz y luego ante el peligro, ante la expiación que estimó justa—y merecida, protesta de su amor á la libertad y se dolió de ser español. Y no fué el solo quién mereció nuestro perdón: libres han vuelto entonces, y luego, á las filas españolas muchos prisioneros:

que la Revolución cubana no levanta su poder sobre infamias, ni mata por el estúpido placer de matar y ver—bajo su bandera—cuadros de pena y de dolor.

Nosotros hacemos la guerra sin debilidades y con abnegación de hombres: los 200,000 soldados de España no nos han detenido ni intimidado, y en mucho menor número, con escasos pertrechos de guerra, los hemos vencido. No detuvo Martínez Campos—con todo su prestigio militar—la campaña gloriosa de la invasión que llevó la bandera de la lucha desde Baracoa al Cabo de San Antonio, ni Weyler—con toda la fuerza y el dinero que España ha puesto en sus manos—ha podido tener ni debilitar la Revolución. En el campo están y en el Ejército todos los hombres útiles y aptos para la guerra: al lado de España solo se arrastraron los cobardes y los inútiles.

La reconcentración de las familias solo ha servido para encender en los dignos la fé en la Revolución, y para llevar la muerte a los hogares y la podredumbre y el vicio a todas partes, pues nadie puede olvidar el hecho de que en la plaza pública los soldados de España han entregado a un mercader de carne y a mujeres impuras a los pobres niños hechos prisioneros en nuestros campos.

Y ¿quién que estas cosas lleve en el alma puede pensar que haya en hombres capaces de tanta maldad, algo que indique grandeza y virtud?

Pero es asqueroso este último bando del General Weyler en el fondo y en la forma. Como digo antes, es la ofensa más grave y el insulto más repugnante. Y para expresar esta farsa, para que se note más la odiosidad y cinismo de España, para que el ultraje no pueda olvidarse nunca—y sea un motivo más de justificado rencor contra los hombres que así piensan y escriben, y contra la nación que los autoriza—véase, que cuando para todos los hombres altos y generosos es la bandera pura y blanca símbolo de amor, Weyler—consecuente con su historia y con sus procedimientos de inquisidor estulto—llama a los que quieren presentarse y les dice que para ser admitidos en su benevolencia y acreedores a su perdón, basta que lleguen hasta él con su *trajo blanco*.

Esto no se comenta, se castiga.

Para los necios está el desden y el odio: para los infamia la Revolución tiene en el Código de su justicia, la pena que dicta la conciencia de los pueblos libres de la tierra.

Hay que acabar con todo lo que es crimen y oprobio: hay que aplastar para siempre a la serpiente que vive en el fango, pero que lleva su veneno a todas partes como símbolo de muerte.

La Revolución, que es luz, pone y sus rayos separadores en la tenebrosa furnia en donde España deja—al perder su dominio en Cuba—cuanto la infamia y la deshonra y en ella enterrará, el verdugo que ahora representa a la dominación, el *trajo* que le ha servido de bandera y que tinto en sangre ha tremolado en el patíbulo, siempre alzado como símbolo de un Gobierno tan torpe y explotador como orgulloso y cruel.

FERMÍN VALDÉS DOMINGUEZ.

Campos libres de Cuba, Julio 16 1897.

INTERESANTE CARTA

Cienfuegos, agosto 1º 1897.

Sr. Director de PATRIA.

Dejé la estación de Regia a las seis y cuarto de la mañana a un kilómetro de la misma encontré el primer grupo de 50 guerrilleros, formados junto a la línea, en una lomita. Parejas sueltas estaban apostadas en las lomas cercanas y otras recorrían la vía. Estaban bien montados y equipados, pero asquerosamente sucios. Cada medio kilómetro encontré un grupo igual; á pesar de esta vigilancia, poco antes de llegar á Campo Florido un par de docenas de tiros nos callaron encima como por encanto. Posteriormente vi que en el carro blindado había huellas frescas de dos balazos, ó de cuatro ó cinco en la máquina.

Es un milagro que no hayan ido al carro de primera, pues la exploradora, ó mejor dicho, el carro blindado va ahora á la cola del tren.

En todo el trayecto hasta Matanzas se ve el mismo lujo de fuerzas, y á un lado y otro de la vía ruinas de estaciones y escombros de fincas. No se ve una casa en pie, ni un animal, ni un pájaro siquiera. Algunas fábricas de ingenios y para-

deros de ferro-carril están arrasadas de tal modo que demuestran que se hizo uso para destruirlas de artillería. En los pueblos, ó mejor dicho, en los restos de pueblos al abrigo de fortines mal-trechos, zanjas y cercas de alambre, se hacían bohíos que más parecen pocilgas que viviendas, y en ellos desnudos, enfermos y hambrientos, viven, si eso se puede llamar vivir, cientos y hasta miles de infelices campesinos reconcentrados forzados de órden del general Weyler. En Campo Florido, donde hay unos 2,000 y pico de reconcentrados, no hay ni médicos ni boticas. Se mueren de hambre unos y de enfermedades otros, 12 ó 15 diarios.

En Jaruco me enteré por oírlo á un oficial de guerrilla, de que en las lomas de Tapaste había una gran reconcentración de fuerzas cubanas cuyo número se hacía ascender á unos *cuatro mil* hombres, mandados por Aranguren, Arango, A. Rodríguez y otros. Se habían pedido fuerzas á la Habana para atacarlos; pero aún no habían llegado ni se tenían noticias de su pronto envío. Posteriormente supe que de la capitania General contestaron que no había tropas y que se limitasen á vigilar la vía férrea.

Saliendo de Matanzas hasta Colón, se nota menos número de tropa, con excepción de la Guanábana, Caobas y Limonar donde encontré gruesas columnas. Se vé alguno que otro ingenio fortificado que ha escapado de la destrucción. El poco y mal ganado que les queda pasta junto al batey custodiado por la guerrilla montada, y algunos cañaverales, los más próximo á los fortines, se cultivan con dificultad y mucho cuidado.

Oí decir que el movimiento de guerrillas y la estancia de la columna en Guanábana era debido á la presencia de Betancourt por aquellos alrededores.

De los datos que pude recojer resulta que hasta tres ó cuatro días antes se había disfrutado en la provincia de una relativa tranquilidad, turbada, desde entonces, por la aparición de partidas importantes y grupos sueltos, uno de los cuales llegó al chuchó López entre Gelpi y Guanábana y se llevó 20 yuntas de bueyes. Colón, pueblo grande, al fin, se sostiene mejor y sufre menos de la miseria sin que por esto pueda decirse de una manera absoluta que no existe allí el hambre.

En Aguada de Pasajeros, donde dormí, ya en la provincia de Santa Clara, encontré ancho campo donde estudiar y darme cuenta de lo que fué al principio la guerra y de lo que continúa siendo. Aguada fué atacada en los primeros días de la revolución por Méndez, español. En la actualidad domina allí el régimen del terror. Los oficiales, soldados y guerrilleros, transitan por las calles del pueblo armados de gruesos garrotes. El fuerte "Central," es una mazmorra de la Inquisición, donde á palos se obtiene dinero del comerciante y confidencias, verdicas ó falsas, arrancadas en la agonía del dolor, á los infelices reconcentrados.

En inmensos barracones vacilantes y mal cubiertos, viven amontonados, durmiendo sobre el fango, más de mil, presentados algunos y reconcentrados los más. Enfermos todos, mueren á puñados y sus cadáveres insepultados quedan tres y cuatro días en el barracón. ¿De qué se mueren? El pueblo ha dado á su enfermedad un nombre expresivo y siniestro: ¡¡¡HAMBRIÑA!!! Alrededor del pueblo hay mucha vianda pero en balde, porque no dejan salir á nadie en busca de ella. Hacen trabajar á los presentados y reconcentrados, y ni siquiera les dan la comida. Algún campesino que pudo salvar su yunta de bueyes ó una vaca y la ha llevado al pueblo, se la quitan para el rancho de la tropa. Supe en Aguada que las fuerzas cubanas invasoras estaban ya en el río Hanábana.

Me dijeron que por allí andaba una partida de más de 50 hombres armados, pero mal montados, al mando de Oropesa. Que tenían que comer, pues abundaba el cochino y hay mucha vianda. Ganado también hay, jibaro. Todo el campo de caña del central "Constancia" lo habían quemado no hacía mucho.

(Continuará.)

ÚLTIMA HORA.

En la fábrica de hielo de Matanzas, situada en los Molinos, á una legua escasa de la ciudad, fué hecho prisionero el señor Emilio Dominguez y Gener, Ingeniero Civil, ciudadano americano y muy conocido en aquella ciudad.

Pocos días después fué detenida su esposa la señora Pilar González, conducida á Jefatura de Policía, encerrada en un estrecho y súcio calabozo y sometida á crueles procedimientos con el objeto de arrancarle declaraciones, de tal modo, que trató de suicidarse. Ambos pertenecen á

distinguidas y antiguas familias de aquella población y emparentados con nuestro meritísimo compatriota el doctor Juan Guiteras.

La casa del señor Fernando Heydrich súbdito Alemán, Cónsul de Dinamarca, y Administrador de la empresa del acueducto en la referida ciudad de Matanzas, fué registrada por la policía. El señor Heydrich contra quien se dieron órdenes de prisión, apesar de lo infructuoso del registro, logró escapar. Su esposa la señora Maria Ortiz, hija del conocido Juez de Primera Instancia del Distrito de Guadalupe, y ex Presidente del Partido Autonomista, señor Carlos E. Ortiz y Cofigni, presencié el registro con la entereza de una dama de sus condiciones.

También han sido presos en la referida ciudad de Matanzas, el profesor y capitán de voluntarios señor Tomás López y su señora, hermana del conocido señor Juan Federico Centelles. Los esposos López permanecían á última fecha incommunicados. Tienen ocho hijos.

El señor González Alcorta

NUESTRO distinguido amigo el señor Leandro G. Alcorta que hace poco llegó á esta ciudad procedente de Madrid, donde sufrió prisión largos meses, acaba de partir para la capital de México.

Deseamos al señor Alcorta un viaje feliz y que le sea grata su permanencia en la vecina república.

HORRORES

LA señora Pilar González de Dominguez de una distinguida familia de Matanzas y cuyo esposo, el señor Emilio Dominguez que se hallaba en el campo insurrecto fué hecho prisionero por el odioso español en la fábrica de hielo "Los Molinos" del señor Fernando Heydrich, ha sido presa á su vez, permaneciendo tres días en barbotina, donde parece que sufrió tanto la infeliz señora, injustamente maltratada, que desesperada trató de suicidarse, hiriéndose el cuello con un cuchillo.

De una carta fechada en la citada ciudad de Matanzas y recibida aquí hoy, copiamos lo siguiente:

"A la señora Pilar González, la soltaron ya; pero está muy mal. Cuando se enterró el cuchillo en la garganta para suicidarse, parece que la vieron y no la dejaron acabar. Le cosieron la herida y cuando se quedó sola se safó los puntos con las uñas; hubo que hacerle nueva cura y la herida resulta de bastante mal aspecto. Ya en su casa ha tenido fiebre muy alta y le daban y dan grandes ataques de nervios que no pueden sujetarla. Al principio daba gritos muy agudos; hoy está como idiotizada y parece no conoce ni á sus hijos. Cuando le preguntan algo contesta sólo por monosílabos: Sí, No, y nada más. El médico tiene prohibido reciba visitas. La pobre debe haber sufrido mucho.

Como la prisión del marido de Pilar fué en la fábrica de hielo de Heydrich, á éste le registraron la casa estando él en la Habana, y he oído decir que se embarcó."

Tomen nota de todos estos horrores los americanos; nada más doloroso ni más cierto. Verdad es que los españoles cometen actos de salvajismo tales, que al mismo tiempo los envuelven en el manto de la inverosimilitud. Y á menudo hemos oído exclamar á individuos norteamericanos: "Eso no es posible. ¡Cómo! Hacer España, una nación civilizada (!) lo que no hacen los turcos, los mismos chinos! No, repetimos que eso no es posible, y eso lo dicen ustedes sin duda para captarse nuestras simpatías." Y no hay razonamientos para hacerles aceptar monstruosidades de tal índole, que si por desgracia son reales, se presentan como las más enormes proporciones de la incredulidad.

Y es que estos buenos *yankees* no conocen á los españoles. Como á España se la ha tenido siempre en el concierto de las naciones civilizadas de Europa, de aquí que cuantos horrores cometan sus malvados hijos en la guerra, parezcan increíbles. En efecto, es una nación civilizada . . . salvaje, y por lo tanto, ninguna otra más cruel; pues el verdadero salvaje no es tan infame desde el momento que no sabe lo que hace; al paso que el español, ese civilizado-salvaje, lo es hasta el extremo, de verdad, un infame refinado, puesto que, sabedor de que lo que hace es monstruoso, lleva á cabo tantos horrosos crímenes.

New York agosto 17 de 1898.

D. S. A.

Club "José Martí"

Con la entusiasta cordialidad que es propia de un club tan benemérito como lo es el que lleva el nombre del mártir de nuestra presente guerra por la independencia, se celebró la elección de nueva Directiva en la noche del 13 del corriente.

Antes de proceder á este acto, el señor Tesorero dió á conocer la gestión financiera del club, y por ella se vino en conocimiento de que, desde su reorganización hace dos años, ha entregado á la Tesorería general del Partido Revolucionario Cubano la suma de \$ 2,409-17, sin contar que ha llevado á cabo, por su cuenta, solemnidades tan inolvidables y suntuosas como la *Apotheosis de Martí é In memoriam*, el meeting de más resonancia para el pueblo americano, verificado en *Cooper Union*, y al que asistieron unas 4,000 personas; así como la série de seis notables conferencias celebradas en "Steinway Hall," conferencias sobre temas políticos de trascendencia histórica, y que quedarán como el mejor elogio del club que supo promoverlas y llevarlas á cabo. Todos los presentes aplaudieron tan bien encaminada gestión.

Se procedió á la elección de la Directiva, siendo por unanimidad elegida la mesa y por mayoría los vocales, como sigue:

Presidente, señor Emilio Agramonte, padre (relecto).—Vicepresidente, señor Luis Rovira (relecto).—Tesorero, señor Emilio Agramonte, hijo (relecto).—Secretario, señor Sotero Figueroa (relecto).—Vocales: señores M. de J. González (relecto).—Rafael Serra.—Mario de la Peña.

Nos complacemos en enviar nuestro saludo á la nueva Directiva, y en particular al maestro privilegiado señor Agramonte, quien sin duda ya estará ideando alguna fiesta de resonancia para aumentar los fondos del Tesoro Revolucionario.

¡Adelante el club "José Martí!"

ENVIANDO MI RETRATO

AL GENERAL EN JEFE DE NUESTRO EJÉRCITO.

A la inteligencia, á la voluntad y al carácter en quien se encarna hoy, para Cuba Guerrera, en lucha desigual con España, y en frente del mundo, extraño á su suerte y á sus destinos, el espíritu de la Justicia con personalidad tan vigorosa como es vigorosa en la Conciencia Humana la afirmación de la Libertad ante el despotismo; al bravo vergador de Cuba mancillada por la cinica concupiscencia de la España de la Conquista: al Poeta de la Guerra, que ha sabido hallar en su número militar recursos que oponer al número y á la fuerza abrumadora del enemigo; encaramando, en el proceso de nuestra lucha armada, el ideal de la Revolución por encima del hecho secular tiránico de un dominio militar que tuvo por cómplice á la fuerza ciega, y que reivindica hoy. ébrio de ferocidad, su derecho al triunfo y su derecho al exterminio de los que osan disputarle su fácil presa de siglos, como se resolvería rugiendo el tigre contra la mano que pretendiese arrancar de sus fauces la víctima aún viva, en cuya sangre calma la sed insana á que lo condenan su organización, su instinto y su apetito: al Caudillo que guía, seguro de sí mismo, y seguro del éxito, el pueblo de Cuba á la victoria, imponiéndola á España soberbia é imponiéndola al mundo; rectificando un error moral de que se había hecho cómplice la misma América en su interrumpido proceso de independencia en lo político y de dignificación en lo humano; al que llama con el pomo de su espada á la puerta del alcázar de la Justicia [para nosotros hasta ahora dormida] y la obliga á despertar ruborosa: al que le impondrá la necesidad de llevar de la mano á la asamblea de los pueblos libres al doliente pueblo de Cuba, para reintegrarle en la posesión y goce de un fuero imprescriptible: al anciano de alma heroica y corazón de niño, que en funciones de vengador de la humanidad, ultrajada toda en todo un pueblo, vive enamorado de los ideales caballerescos de Bayardo, y los refresca, hora por hora, en el espíritu que animó á Bolívar y que inmortalizó al Mariscal de Ayacucho: al que lleva en la mano con la espada de la guerra el blanco lienzo de la paz, y lo ve á pesar suyo ensangrentado por la ferocidad de un enemigo implacable: al padre dolorido que ante el cadáver mutilado del valiente hijo ultrajado por el enemigo, en la magestad augusta de la muerte y del heroísmo, allí, en el mismo campo de ba-

talla donde ofreció su vida á la Libertad, vuelve los ojos al mundo y los pone en el cielo, para protestar en nombre de la Humanidad, de la tremenda injusticia y del crimen, antes que volverlos á la tierra para hacer oír por toda ella su grito de justa venganza: al hombre puro, al soldado sin miedo y sin tacha; al primero de los cubanos, con no haber nacido en Cuba: al más grande y al más modesto de nuestros grandes guerreros: á aquél que lleva como á pesar suyo, la carga de su genio y de su virtud, y en un rapto de grandiosa y brusca modestia militar se la arrancaría de encima con la vida, por no mancillar su ideal de la democracia y de la dignidad humana: á aquél de quién yo no hablo nunca sin un sentimiento de admiración convencida y sin una lágrima de amor, en que culminan mis efusivos de hombre y de patriota; á ese mando con este retrato mío, la expresión de mis sentimientos más caros en la Humanidad y en la Patria.

ESTEBAN BORRERO E.
Key West, Mayo 19 del 97.

Nuevos Colegas

HEMOS recibido dos nuevas publicaciones dedicadas á la propaganda de nuestra amada causa.

El Pabellón Americano es una de ellas; *El Grito del Pueblo* se titula la otra.

Organo *El Pabellón Americano* del benemérito club "Maceo" de Bogotá Colombia, es un esfuerzo más que hace esa patriótica agrupación en beneficio de la independencia de Cuba. El número que tenemos á la vista trae interesante y escogida lectura y luce los retratos de los inolvidables bravos Paéz y Maceo.

El Grito del Pueblo ve la luz en Texas, es una valiente y bien redactada publicación que combate por la causa de la libertad y la justicia.

A ambos colegas enviamos nuestra felicitación y les animamos para que prosigan sin desmayar en la noble tarea que se han impuesto.

¡ Adelante !

Para la causa cubana

LA diligente señora Presidenta del club *Hermanas de Rius Rivera*, nos pide hagamos público que no habiéndos presentado persona alguna á reclamar la bicicleta regalada por dicho club al poseedor del número 289, á pesar de las repetidas excitaciones publicadas en este periódico y del tiempo transcurrido, se pone á la venta á favor de los fondos cubanos.

La persona que desee adquirirla puede dirigirse al almacén de los señores Peña Brothers, 90 Chambers St., donde está depositada, teniendo en cuenta que aunque es de primera clase y modelo de 1897, se vende extremadamente barata.

Es un donativo más para la causa cubana, y excitamos á los compradores.

Club "Bravo y Maceo"

El entusiasta club *Bravo y Maceo* de Puebla, México, acaba de publicar la siguiente proclama que reproducimos con el mayor gusto:

AL PUEBLO MEXICANO.

El cable ha confirmado la muerte del jefe del Ministerio español don Antonio Cánovas del Castillo, asesinado en Santa Agueda el mismo día y quizá á la misma hora en que el club *Bravo y Maceo* izaba por primera vez su estandarte.

Lejos de celebrar con asquerosas orgias la muerte de un hombre, por más que éste fuera nuestro enemigo político, lamentamos este acontecimiento, porque el triunfo que ambicionábamos era el gran fracaso de su política, y la caída de su Ministerio simultánea á la emancipación del pueblo cubano.

Nosotros no nos alegramos de la muerte del ministro español porque comprendemos que la causa de sus errores, depende en lo absoluto del medio en que gobernaba.

Un pueblo imbuido todo en tradiciones y quijotismos que cierra los ojos á la razón y la justicia solo por satisfacer su loca vanidad, no puede producir buenos gobernantes.

Cánovas del Castillo murió en su puesto, respetemos al hombre que á pesar de sus faltas murió sirviendo á su Patria.

Muy grato nos hubiera sido que él hubiera

presenciado el triunfo de nuestra causa y que en vida saludara el pabellón victorioso de la Estrella Solitaria; pero ya que ésto deja de ser posible, dejamos á la historia que juzgue su conducta y dedicamos todas nuestras energías al triunfo de la sacrosanta idea de la Libertad del pueblo cubano.

¡ VIVA CUBA LIBRE !

Club Político Cubano
"José de la Luz Caballero"

LISTA DE COLECCIA EXTRAORDINARIA.

José F. Izazola	\$100.07
"1859"	100.00
Rodrigo Ponce de León	50.00
"1860"	30.00
Benigno Vega	20.00
Cárlos Quiñones	20.00
Severo Moleón	21.50
Alberto Barreras	10.00
Un majadero	25.00
Un cubano	15.00
"1868"	10.00
F. Benavides	2.00
Una cubana	1.00

Mexicanos . . \$404.57

Veracruz, julio 31 de 1897.

El Secretario,
ALBERTO BARRERAS.

Movimiento de los fondos del Tesoro del Club "José de la Luz Caballero" durante el mes de Julio:

INGRESOS.

Por 107 de los empleados del taller "La Favorita" y otros donativos al C. José F. Izazola	\$ 84.26
Por 107 de la escogida de los Cs. Jorge	27.55
Por 107 de la escogida de los Cs. Menlener	145.72
Por colecta iniciada por este club	404.57
Por 26 recibos de cuota mensual	260.00

Total, mexicanos. \$922.10

EGRESOS.

Por giro á la orden del C. Tesorero General Benjamin Guerra ascendiente á: Cy. \$413.50 al 23 por ciento	922.10
--	--------

Total, mexicanos. \$922.10

RESUMEN.

Pesos mexicanos	
Ingresos	922.10
Egresos	922.10

V.º B.º El Presidente, El Tesorero,
J. F. IZAZOLA. C. QUINONES.
H. Veracruz, 31 de Julio de 1897.

RECORTES AMERICANOS.

(De *The Sun*),

Ataque sobre la Habana.—Entrada de los insurrectos en el Vedado y su retirada con un gran botín.—Muerte de Molina.—Batalla de Tapaste y toma de Guantánamo.—Triunfo de Garcia.—Dimisión de Weyler.

Habana, agosto 14.—Continúa siendo de suma gravedad la situación de esta capital. En la noche anterior, fué atacado por los insurrectos el barrio del Vedado y saqueados casi todos sus establecimientos, entre ellos la farmacia del doctor Bueno. Es realmente pasmoso que no se les hiciese ninguna resistencia y saliesen nuevamente del Vedado sin siquiera un muerto ni un herido.

Háse confirmado la noticia de la muerte del general español Molina en un rudo encuentro con los insurrectos en la provincia de Matanzas. El general Molina era harto conocido por su crueldad; y su muerte no ha causado menos sensación que la producida por la del general Santocildes en la batalla de Peralejos durante los primeros meses de la guerra.

Los cubanos han cogido, cerca de esta capital, un convoy que se dirigía á ella desde el Rincón.

En Güines, cerca de la Habana, han volado los insurrectos un puente sobre el río "Mayabeque," con pérdida de \$50,000 para el gobierno español.

El general Weyler está en completa retirada y se embarcará para España.

pocos días. Se sabe ya muy bien que el combate de Tapaste, cerca de la Habana, el último martes, que Weyler ha tratado cuidadosamente de ocultar, fué una terrible derrota para las tropas españolas. Los insurrectos, en tres cargas sucesivas, hicieron retirar á los españoles, y el mismo Weyler huyó ignominiosamente del campo de batalla, refugiándose en esta capital. Fueron muertos doce oficiales de alta graduación, además de algunos cientos de soldados españoles.

La villa de Guantánamo (provincia de Santiago de Cuba) ha sido tomada por el general Periquito Perez, quedando prisioneros todos los oficiales españoles de la guarnición y apoderándose los cubanos de grandes sumas de dinero.

El general Calixto Garcia alcanzó una gran victoria en Oriente sorprendiendo la ciudad de Santa Rosalía, cerca de Gibara. La mayor parte de los oficiales españoles se hallaban en un baile y fueron todos hechos prisioneros. La población fué incendiada en su totalidad, con excepción de tres casas.

Dícese que Weyler ha enviado su renuncia á España.

LAS NOTICIAS

The Sun 18 Agosto.—Anuncian de Manzanillo, que una fuerza española, que conducía un valioso convoy, fué atacada por los cubanos que la obligaron á refugiarse en Songo.

La caballería cubana entró en el pueblo y cargó al machete sobre los españoles, retirándose después.

—El Tribunal Supremo de Guerra, en España; ha confirmado la sentencia de muerte impuesta, por el Consejo de Guerra celebrado en Vergara, al anarquista Golli que dió muerte á Cánovas.

—Mr. Yra C. Farley, que fué á Cuba en la expedición de Leyte Vidal hace un año, ha regresado enfermo á esta ciudad.

Combatió á las órdenes del general Maceo, y declara que los españoles pelean bravamente cuando se encuentran en gran número, pero se produce el pánico entre ellos al ser sorprendidos. Procuran entonces formar cuadro cuyas filas rompen muchas veces los cubanos.

The Herald, 18 Agosto.—Cerca de Madruga Habana, han ocurrido serios combates. Durante los últimos tres días, han estado entrando en Güines soldados españoles heridos. Los Jefes cubanos Rodriguez y Arango están fuertemente atrincherados en las lomas del Grillo. Esta es una de las posiciones más fuertes de los cubanos. Puede comparársela á las que tenía en Cacarajicara el general Maceo cuando derrotó completamente á los españoles mandados por Inclán y Francés.

La posición de "Lomas del Grillo" es sólo accesible por un estrecho paso. Los españoles no pueden hacer uso de su artillería en este lugar. Muchas veces han intentado avanzar por ese sitio, pero siempre sus intentos han resultado tremendos fracasos.

Rodriguez está bien pertrechado de municiones y sus soldados disponen de cañones de tiro rápido. Los cubanos están en condiciones de resistir allí el sitio que puedan intentar los españoles.

—Ayer llegaron á Madruga cien soldados del batallón de la Reina, heridos. Grandes reuerzos han sido enviados al lugar del combate. En un ataque que duró media hora, se dice, los españoles perdieron doscientos hombres. Es probable que si los cubanos abandonan sus posiciones se retiren á Tapaste.

—El general Quintin Bandera ha hecho circular un manifiesto, con fecha 8 de agosto, llamando á los hombres de color que sirven en las filas españolas á que se incorporen á la fuerzas cubanas.

—Los cubanos han saqueado la ciudad de Trinidad, en la jurisdicción de Santa Clara. El coronel Janquelot mandaba las tropas españolas del distrito ha sido depuesto y sentenciado á un mes de prisión.

—El periódico alemán *Vossische Zeitung* declara que el general Woodford, nuevo ministro americano en España hará presente al gobierno de esa nación que la implantación de la autonomía en Cuba debe ser precedida por la evacuación de las tropas de la Isla.

Si la misión del general Woodford fracasara, entonces el Presidente Mac-Kinley tomará otra resolución más radical que anunció por un mensaje especial al Congreso.

—El general Weyler está en completa retirada y se embarcará para España.

jador de su nación en Alemania. Esta versará sobre los asuntos de Cuba.

—Telegrafian al *Herald* desde Atlantic City, que desde ese lugar se han enviado á Cuba, de abril á la fecha, cinco expediciones de pertrechos de guerra. Estas han consistido en cartuchos, cañones de tiro rápido y de dinamita

—De Madrid dicen al mismo periódico que el señor Sagasta, en una interview, ha manifestado que las disensiones que había en el Gabinete, en vida de Cánovas continúan con su sucesor Azcárraga, el cual se verá obligado á dimitir con todos sus ministros. De todos modos ese gobierno tendrá poca vida. Declara Sagasta que está dispuesto á aceptar el poder, y en ese caso implantará las reformas en sentido amplio.

—El general Azcárraga, actual primer ministro, al visitar á la Reina en San Sebastián lo hace con el objeto de manifestarle la necesidad de que esté constituido, en definitiva, el gobierno ante las presentes circunstancias y, sobre todo atendiendo á la llegada á España del nuevo ministro de los Estados Unidos general Woodford.

The Sun, agosto 18.—A última hora se decía en la Habana que el general Gómez había entrado en la ciudad de Santa Clara.

—De Santo, Santiago de Cuba, comunica el coronel español Vara del Rey que tuvo un refido encuentro con los cubanos. Los españoles, como de costumbre reclaman la victoria.

—Cerca de Santa Clara un convoy que conducía el batallón de "Estremadura," cayó en manos de los cubanos después de rudo combate.

—Weyler probablemente no se moverá de la Capital hasta que se resuelva la situación política en Madrid.

—Miguel Diaz, el alcalde de la Habana, ha tenido una acalorada disputa con Weyler sobre los asuntos del municipio. Se dice que el alcalde abandonará su cargo.

La opinión se muestra en su favor.

—Con motivo de haber circulado la noticia de que la señorita Evangelina Cossio Cisneros sería condenada á veinte años de prisión en Ceuta, la señora viuda del que fué Presidente de los Estados Confederados Jefferson Davis, ha escrito una carta, en favor de la joven cubana, á la Reina Cristina. También ha escrito otra carta al Papa, con igual objeto, la señora Julia Ward Howe.

The Journal de esta ciudad publica dichas cartas y, asimismo, la dirigida por la señora Julia Ward Howe, al editor del periódico.

—Agosto 20.—Telegrafian al *Herald* desde Madrid que circulan rumores de que los carlistas están preparándose para un levantamiento en varios lugares.

—El anarquista Golli ha sido puesto en capilla y será ejecutado mañana.

The Sun, agosto 20.—La pasada semana el comandante militar de Sagua, ordenó que se enlutaran las casas de la ciudad, y que también las personas guardasen luto por la muerte de Cánovas.

Las personas que no obedecieron esta orden han sido arrestadas.

—Ciento cincuenta huérfanos de pacíficos en Pinar del Río, han sido destinados por el Gobernador á servir de criados á los oficiales españoles. Las jóvenes han sido ultrajadas y los varones sometidos á terribles torturas y puestos en el cepo.

—Otro hospital cubano ha sido asaltado por los españoles cerca de Cumanayagua, Cienfuegos. Veinte y seis heridos cubanos fueron asesinados. También corrieron igual suerte cuatro mujeres y cinco niños que allí estaban.

—El coronel cubano Aranguren ha sido enviado al batallón de Otumba. Este combate se considera el más brillante de las campañas librado el joven oficial.

—El general Castillo sostuvo un importante combate con el batallón de *San Antonio* en la finca "Falcón," cerca de San Antonio de los Baños, Habana. Los españoles sufrieron la victoria á pesar de que se retiraron á San Antonio.

No se olvide en olvido

En la página venimos publicando un anuncio de la popular *Bodega Española*, de Nueva York, situada en el 97 Maiden Lane.

Este establecimiento que de ella puede hacerse un negocio de competencia.

La *Bodega Española* las personas de buen

SECCION DE ANUNCIOS.



**INSTITUTO
ESTRADA PALMA**
de Enseñanza Primaria y Secundaria.
(FUNDADO EN 1885.)

Trasladado este establecimiento a un espacioso edificio con notables mejoras recibe niños y jóvenes de todas edades y niñas de siete a catorce años.

Varios estudiantes de Hispano-América se han preparado en corto tiempo en este Instituto y han ingresado con éxito en la Universidad de Medicina y en la de Cornell, Ithaca.

Para catálogos y demás pormenores diríjase a
Tomás Estrada Palma.
Central Valley, Orange County, N. Y.

**La Política Cubana
de los Estados Unidos.**

La conferencia del señor Enrique José Varona, penúltima de la serie celebrada en *Steinway Hall*, por el club *JOSÉ MARTÍ*, impresa en elegante folleto, se halla de venta en la Administración de este periódico 56 New Street, y en la *Imprenta América*, 284 Pearl Street a 25 centavos ejemplar.

CUBA EN 1896.

MAPAS de la ISLA de CUBA,
con la demostración, en colores, de la vasta extensión de territorio en que dominan los patriotas, las ciudades que aún ocupan los españoles, y la parte occidental que está en disputa. La situación geográfica, que ocupa Cuba en el mundo americano, está perfectamente señalada, por las islas y continentes dibujados a su alrededor. Se vende al precio de 25 centavos el ejemplar, y \$2.50 la docena en la *Imprenta América*.

284 Pearl Street, New York.

M. A. ZALDIVAR

Agente de negocios.
Libros de educación.—Efectos de escritorio.—Perfumería francesa y americana.—Efectos de fantasía.—Cintas de letras, etc., etc.
DUVAL Y CAROLINA, Key West.
P. O. Box 107.

HOTEL FENIX.

SUCURSAL EN BATH BEACH.
Coopsey Ave., esquina de Bruys Lane.

Se acaba de abrir este Hotel en Bath Beach, para los temporadistas, con magníficas habitaciones, comida excelente, precios económicos y muy buen servicio.

El señor J. Ferrer, propietario de este Hotel, ha puesto a su frente como *Manager* al conocido señor Angel Pérez, que atenderá debidamente a los señores huéspedes.

La sucursal de EL FÉNIX en Bath Beach tiene amplios jardines, arboleda para sombra y frutales, y está próximo a los baños de mar.

A BENEFICIO DE CUBA.

Se venden al módico precio de 5 centavos, las piezas de música tituladas:

Our titled Americans,
Our modern Solomon,
Cuba Free.

Ancestors would rise
from their graves.

A 25 centavos.

Las Colegiales,
CORO PARA CANTO Y PIANO.
(Letra en español) por J. M. Rodríguez Arreón,
Director de la Banda Militar de Puerto Plata.
Donadas por los autores.
Delegación, 56 New St.—Room 6.

EL FRACASO COLONIAL DE ESPAÑA

—POR—
ENRIQUE JOSÉ VARONA.

I
Período colonial.

II
Período revolucionario.

De venta, a 25 centavos el ejemplar, en 56 New Street y en la *Imprenta América*, 284 Pearl Street, N.Y.

**LA ANARQUÍA ESPAÑOLA
y el SACRIFICIO DE LOS CUBANOS**

Discurso pronunciado por Manuel Sanguily, en *Chickering Hall*, la noche del 27 de noviembre de 1896.

Se vende al precio de
25 CENTAVOS

el ejemplar, en la Administración de este periódico 56 New Street, y en la *Imprenta "América"*, 284 Pearl Street, New York.



LA INDEPENDENCIA ES UN HECHO

Completo surtido de novedades cubanas y joyería. Alfileres, Prendedores, Botones-divisas, Gemelos, Cinturones, Botones de pechera. Platos pintados, Papel *weights*, Fotografías. Lléguese a ver todo esto ó entérense por lista. TODOS DEBEMOS LLEVAR EL EMBLEMA DE LA PATRIA Y SER PATRIOTAS.

GEO. H. ROSENBLATT,
202 Broadway, NEW YORK.

**ACADEMIA DE IDIOMAS
DE
N. A. Carbó.**

TODOS LOS IDIOMAS MODERNOS.
LA LECCION DE PRUEBA GRATIS.
ESPAÑOL EN 20 LECCIONES.
SE GARANTIZA EL RESULTADO.
Curso especial de inglés, \$6.00.
Traducciones a precios muy moderados.

108 West 96th St. - New York.

HOTEL HABANA

ANTIGUO HOTEL BERNARD
684 a 688 Lexington Ave.
NEW YORK CITY.

Casa especial para familias cubanas. Precios módicos.

PROPIETARIOS:
LEOPOLDO L. ARTIS. FLORENCIO ELOLA.



Pídase nuestro último catálogo profusamente ilustrado y la nota de precios de una gran variedad de artículos emblemáticos de la Independencia de Cuba.
F. J. GODOY & Co.,
FABRICANTES.
Dirección:
P. O. Box 1212, New York

IMPORTANTE

Recomendamos a todos aquellos que deseen proveerse de ROPA HECHA ó la medida y de artículos de CAMISERIA, visiten el establecimiento de los

Sres. Wm. Vogel & Son,
donde serán atendidos por el

SR. RAFAEL RUFO TERRY,
representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL É HISPANO AMERICANO de dicha casa.

Esta casa ha abierto un nuevo departamento de SOMBRETERIA Y ZAPATERIA.

611 al 621 Broadway esquina a Houston.
NEW YORK.

CASA DE FAMILIA CUBANA
107 W. 38th St., entre Broadway y 6a. Ave.
NEW YORK.

PRECIOS:
De 5 a 9 pesos, semanales, por persona.

SE SOLICITA UNA ORIADA
que hable español, para una corta familia.
27 W. 64th Street. Brito y Grau.

**NUEVO
SALON DE BARBERIA**

DE
EMILIANO PÉREZ
SITUADO EN EL
HOTEL CENTRAL 152 W. 14th Street

NOTA.—Hay "Cigar Store" y venta del periódico PATRIA.
MANUEL ROMAN
AGENTE DE PERIÓDICOS Y LIBROS.
Key West.—Box 67.—Thomas 512.
Café "El Campesino": Front St.

Los periódicos siguiente se llevan al domicilio del suscriptor el día en que suscriben. Se sirven suscripciones fuera de la localidad.

- Cuba y América.
 - Cuba y Puerto Rico.
 - La Doctrina de Martí.
 - La República Cubana.
 - El Pabellón Cubano.
 - Heraldo de Madrid.
 - El País.
 - El Liberal.
 - El Imparcial.
 - El Nuevo Régimen.
 - Don Quijote.
 - La Moda Elegante.
 - El Continente Americano.
- "Anales de la Guerra de Cuba," con preciosos retratos al cromó y espléndidos mapas, folletos, etc.



TABACOS PUROS SUPERIORES
fabricados en Key West con rama de la Habana de primera clase por operarios cubanos. De venta en todas las Tabaquerías de los Estados Unidos.

LIBROS! LIBROS!

PROPAGANDA REVOLUCIONARIA

Los Poetas de la Guerra
Patriotismo
Héroes Humildes
Ignacio Mora.

Todas estas obras, lujosamente editadas, están de venta en la *Imprenta de PATRIA*, 284 Pearl St. a

50 CENTAVOS EJEMPLAR.

Nuevo Boarding Cubano

— DE —
Alfredo Du-Bouchet.

Se acaba de abrir en magnífica casa, con amplias habitaciones, lujosos muebles y todo el *comfort* moderno, un nuevo *boarding* cubano. Asistencia completa. Cocina cubana, francesa y americana.

PRECIOS MODERADOS.
249 W. 25th STREET,
entre Séptima y Octava Avenidas.
SE SIRVEN COMIDAS A DOMICILIO.

**HUBERT DE BLANCK,
PROFESOR DE PIANO E INSTRUCCION MUSICAL.**

Lecciones a domicilio.—Honorarios equitativos.
Dirección: 69 W. 93rd STREET.
NEW YORK.

**LA PRIMITIVA
BODEGA ESPAÑOLA**

Establecida hace 19 años en el
97 MAIDEN LANE.

Su antigüedad es la mejor garantía que ofrece al público.

Encontrarán víveres finos, conservas alimenticias, vegetales, guayaba, frutas en almibar, Café sin rival tostado y molido a estilo cubano. Todo entregado a domicilio. Órdenes por correo serán prontamente atendidas.

**LOGIA 'FRATERNIDAD'
L. A. M.
(CUBANA)**

RITO ESCOCÉS A. Y A.
CELEBRA SUS SESIONES
LOS SEGUNDOS Y CUARTOS SABADOS
DE CADA MES,
EN EL
GERMAN MAS. TEMPLO,
Calle 15. E., núm. 220.

Invita fraternalmente a todos los hermanos que se interesan por la Or.. Los trabajos son en el idioma español.

SECRETARIO,
Manuel Andrade,
32 Pratt St., N.Y.
R. M.,
Echaig o Lopez,
86 Beaver St. N.Y.

Retratos de Martí.

MAGNÍFICO retrato de JOSÉ MARTÍ, al creyón.

De venta en la administración de este periódico, 56 New St., y en la *Imprenta América*, 284 Pearl St.—A 10 centavos el ejemplar en New York y a 25 cts. fuera de la ciudad.

**VICTOR MARTIN,
SASTRE CUBANO.**

224 Sullivan Street. NEW YORK.

Se ofrece a la colonia y al público en general.

PRECIOS MÓDICOS y AL CONTADO.

CANTINAS A DOMICILIO

Un espléndido maestro de cocina, cubano, que ha trabajado en los mejores restaurantes franceses, italianos, cubanos y americanos, suministra

COMIDA EN CANTINAS A DOMICILIO
\$2.50 POR PERSONA a la SEMANA.
Puede elegirse la cocina que se desee.

JOSEPH CALERE.—228 W. 40th Street.

BUSTO DEL GENERAL MACEO.

¡Al Machetel

Se halla de venta en las oficinas de la Henry Bonnard Bronze Co., 430-436 W. 16th St., al precio de \$2.50. Se destina el 10 por ciento al Tesoro Cubano.

**¿Quereis saber
vuestro destino?**

Pues consúltese la gitana CARMEN (egipcia), adivinadora como ninguna.—204 East 50 Street, N. Y.

DIVISAS CUBANAS

Botones esmaltados, con el escudo cubano en colores y la inscripción "Cuba Libre." Se venden a 15 cts. cada uno, y por mayor se hacen grandes rebajas.
Imprenta de PATRIA, 284, Pearl St.